



**Séminaire de l'Association "Coup de Soleil"-  
Paris-Marseille-Montpellier-Toulouse  
Transmettre quoi, comment et pourquoi ?  
De la question de la transmission intergénérationnelle  
Marrakech-Essaouira-Tahannaout  
du 28/09 au 05/10/2023**

**Quelques réflexions sur la transmission intergénérationnelle**

Par Hafid TABET  
Président Coup de Soleil PACA  
Ancien Professeur en Sciences et Techniques – Université du Havre

**Résumé**

Le présent papier développe quelques réflexions sur la transmission intergénérationnelle. Comment le mode de transfert peut-il s'opérer et par quelle voie orale, écrite ou d'une manière hybride.

Bien que la transmission entre générations peut parfois être bloquée à cause de la honte, des non-dits et des tabous entravant ainsi la communication entre les générations, nous tentons de traiter les raisons de son importance afin de pérenniser le patrimoine culturel de la famille ou de la société.

L'exemple frappant développé ici, est celui de la question du choc des mémoires et de la réconciliation entre les différentes parties impliquées dans la colonisation puis dans la guerre de libération de l'Algérie. Cette réconciliation est primordiale pour une paix durable dans la région. Pour la construire, la transmission de la mémoire et le dialogue sont essentiels. Il est important de comprendre les motivations et les perspectives de chaque partie afin de construire un sentiment de compréhension et de respect. Pour cela, quelques initiatives sont prises ici ou là pour favoriser les rencontres, les échanges de points de vue et les débats entre les différents acteurs impliqués. L'exemple intéressant évoqué est celui du groupe "Regards de la jeune génération sur les mémoires franco-algériennes" constitué par des descendants de militaires français, de harkis, de rapatriés, membres de l'Organisation armée secrète (OAS) ou de combattants du FLN.

Cette contribution se termine par quelques conclusions sur l'exemple des relations entre les générations dans la société française. Selon une étude récente de l'IFOP (2020), ces formes de relations apparaissent, en effet, comme essentielles mais fragiles pour la très grande majorité des personnes interrogées. Ainsi et comme le dit le sociologue Serge Guérin, "*S'il n'y a pas d'intergénération, il n'y a pas de transmission, et s'il n'y a pas de transmission, il n'y a plus de société*".

**N.B** : Contribution à distance